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ORDINE DEL GIORNO  

 

• presentazione Relazione annuale di attuazione per l'anno 2021 e avanzamento finanziario;  

• progressi dell'attività di valutazione; 

• stato dei lavori sulla programmazione 2023-2027. 

 

DOCUMENTI DI LAVORO 

 

Relazione annuale di attuazione per l'anno 2021 
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24 giugno 2022 

Presenti: 

AUTORITÀ DI GESTIONE: Schipani Teresa Maria Iolanda - Settore programmazione, 

sviluppo del territorio e sostenibilità delle produzioni 

DIREZIONE GENERALE AGRICOLTURA, CACCIA E PESCA: Mazzotti Valtiero 

RAPPRESENTANZA COMMISSIONE EUROPEA: Filip Busz, Incarnati Andrea, Migliosi 

Marco 

MINISTERO POLITICHE AGRICOLE ALIMENTARI E FORESTALI: Antonio Frattarelli 

Componenti effettivi e supplenti 

Bernardi Mario - A.B.I. 

Capua Teresa - Comitato permanente per il coordinamento e l’integrazione della 

programmazione 2014-2020 

Caruso Anna Maria - FEAMP 

Cascio Giuseppe - Federazione regionale ordini veterinari Emilia-Romagna 

Cristiano Pistone - FLAI 

Ferraresi Davide - Legambiente 

Gallicchio Annarita - Confagricoltura 

Gelsi Luca - Coldiretti 

Giubilini Marco - ANCI ER  

Lorenzo Sardone - ABPO 

Luoni Federica - LIPU 

Mambriani Pietro - Confindustria 

Marchesini Lorenzo - Coordinamento GAL Emilia-Romagna 

Orsini Fulvio - CIA 

Pasini Giovanni Battista - UNCEM 

Pedriali Michele - FEDERAZIONE IMPRESE AGROMECCANICHE 

Pieri Davide - Confcooperative  

Ramiri Claudia - CNA 

Saporetti Daniele Fai Cisl E.R. 

Sazzini Lorenzo - Legacoop  

Scorri Stefania - AGREA  

Viaggi Davide - Università regionali settori agricolo e veterinario 

Zampieri Silvia - Federazione regionale dottori agronomi e forestali Emilia-Romagna 

Zavattini Rosanna - Autorità ambientale regionale 

 

Altri partecipanti 

Bono Paolo - Confcooperative 

Fazio Eugenia - Coldiretti  

Gaeta Marcello - AGREA 

Lasorella Valentina - Crea - Rete Rurale Nazionale 

Nazzaruolo Angela - GAL DELTA 2000 

Palazzetti Cristina - AGREA 

Valutatore indipendente - Agriconsulting: 

Butera Marcella, Berti Antonio, De Sanctis Cynthia, Kling Daniele, Pellegrino Davide, Reggiani 

Gabriella.  

Segreteria Comitato di sorveglianza 

Lucia Nacci - Settore programmazione, sviluppo del territorio e sostenibilità delle produzioni  

Hanno, inoltre, partecipato i funzionari regionali responsabili delle misure del Psr.  
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Mazzotti: apre la riunione da remoto e presenta l’ordine del giorno.  

Busz: saluta e ringrazia i partecipanti auspicandosi un prossimo incontro in presenza. Apprezza lo 

stato di avanzamento positivo dell’Emilia-Romagna, che presenta un avanzamento di spesa fra i 

più elevati in Italia. Rileva il persistere di una spesa non elevata nelle focus area 3B (prevenzione 

rischi aziendali) e 5A (rendere più efficiente l’uso dell’acqua). Il tema della scarsità delle risorse 

idriche è particolarmente sentito in questo momento, vista l’attuale situazione, per cui suggerisce 

di trattarlo nel seguito della riunione. Un po’di attenzione ritiene debba essere dedicata anche alla 

misura 19 che presenta uno stato di attuazione più basso rispetto alla media europea. 

Per quanto riguarda la nuova programmazione si rende disponibile a rispondere ad eventuali 

domande e conta di ottenere anche un aggiornamento dal Ministero, presente alla riunione.  

Schipani: presenta lo stato di attuazione del PSR. Successivamente passa la parola al valutatore 

del Psr Emilia-Romagna, Agriconsulting.  

De Sanctis: presenta alcuni risultati emersi dai rapporti di valutazione del 2020 e del 2021 e dal 

rapporto di valutazione intermedia 2014-2020.  

Berti: presenta i risultati della valutazione sui temi ambientali, in particolare agricoltura biologica, 

integrata e utilizzo di pesticidi e fitofarmaci. 

De Sanctis: riprende la parola con un’analisi più approfondita delle indagini svolte sui temi del 

supporto all’innovazione e all’insediamento dei giovani in agricoltura. 

Schipani: chiede se ci siano richieste di chiarimenti e/o osservazioni in merito alla RAA 2021 

senza ricevere risposte in tal senso.   

Decisione: approvazione della Relazione annuale di attuazione all’unanimità. 

Mazzotti: rispondendo a Busz sulla questione ritardi Focus area 3B, riconosce dei rallentamenti 

nell’esecuzione dei lavori dovuto anche alla situazione pandemica ma non rileva criticità. Per 

quanto riguarda la Focus area 5A riconosce delle difficoltà iniziali ma anche qui nessuna criticità 

nelle prospettive di completamento dei lavori.  

Schipani: chiede chiarimenti in merito all’applicazione della sentenza di ammissibilità dell’IVA 

sulla banda ultralarga.  

Incarnati: risponde che la recente sentenza, riferita alla componente Fesr, potrebbe applicarsi 

anche al Feasr, con un’effettiva ammissibilità dell’IVA. Ci sono tuttavia degli aspetti da verificare 

con i servizi della Commissione prima di poter fornire una risposta. 

Schipani: solleva la questione dei costi standard. Il Ministero ha assunto l’iniziativa di fare una 

richiesta in merito alla possibilità di adottare i costi standard modificati sulle domande in corso di 

presentazione, senza la modifica del Psr.  

Migliosi: informa che la richiesta è stata avanzata anche da altre Regioni. Ringrazia la Regione 

Emilia-Romagna per aver sollevato la questione in maniera chiara e solleciterà una risposta 

formale. 

Chiede se la Regione Emilia-Romagna abbia intenzione di applicare la nuova misura per far fronte 

alla crisi determinata dal conflitto in Ucraina. 

Schipani: risponde che al momento la formulazione della nuova misura non è pertinente rispetto 

alla crisi da affrontare per cui è stata avanzata una richiesta di revisione e che in assenza di nuove 

risorse diventa difficile da attuare. 

Mazzotti: fa il punto sulle possibili risorse aggiuntive, in particolare per incrementare le domande 

finanziabili con il bando relativo alla riduzione delle emissioni di ammoniaca. Ulteriori economie 

sono in fase di accertamento e potranno essere ridestinate solo dopo la chiusura dei due bandi sulle 

principali misure a investimento (4.1.01, 4.2.01). 

Migliosi: chiede chiarimenti sul monitoraggio della crisi idrica. 

Mazzotti: illustra il quadro climatico-ambientale regionale, con una situazione particolarmente 

severa nelle diramazioni da Po, monitorata dall’Autorità di bacino che decide le azioni da mettere 

in atto.  
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Frattarelli: interviene sul tema della dichiarazione di stato di emergenza e illustra le azioni 

strutturali, programmatorie e risarcitorie su cui il Ministero sta lavorando.  

Migliosi: suggerisce iniziative di riduzione del consumo idrico sul lungo periodo, chiedendo se 

siano in atto riflessioni in tal senso. 

Mazzotti: risponde positivamente dettagliando il lavoro svolto su razionalizzazione, 

efficientamento e invasi. Sono state effettuate delle proiezioni di aumento delle capacità di invaso. 

Già con le operazioni precedenti sono stati ottenuti dei buoni risultati, riportati nel rapporto di 

valutazione, con 1,3 milioni di metri cubi di acqua realizzati con il Psr. Il Pnrr parla, invece, di 

aumento di capacità di invaso al 2025 di 17 milioni di metri cubi. Sul tema del risparmio idrico e 

della corretta gestione della risorsa, con gli investimenti previsti dal Pnrr si stima un risparmio di 

46 milioni di metri cubi. Con l’aggiunta di altri provvedimenti, a parità di precipitazioni, è previsto 

un totale di 73 milioni di metri cubi d’acqua in più, con un contributo del risparmio intorno al 40%.  

Schipani: aggiunge che continuano ed essere sostenute le attività di promozione di sistemi irrigui 

più efficienti a livello aziendale. 

Frattarelli: sottolinea lo stesso impegno e la stessa attenzione a livello nazionale su un tema da 

sempre centrale, con delle azioni volte al risparmio e al monitoraggio su diversi fronti. 

Schipani: presenta lo stato dei lavori sulla prossima programmazione. 

Frattarelli: illustra lo strato di avanzamento dei lavori con la Commissione, rispetto alla consegna 

del PSP del 31 dicembre 2021, con la revisione in seguito alle osservazioni ricevute. Dichiara che 

la finalizzazione potrà procedere più velocemente grazie al recente raggiungimento dell’accordo 

sulla ripartizione delle risorse FEASR. 

Incarnati: sulla questione nuova Pac fa delle riflessioni sulla tempistica, constatando un ritardo 

nella definizione di alcuni aspetti essenziali, anche a causa dell’attesa del riparto delle risorse. 

Invita a prestare attenzione alla tempistica anche in considerazione della minore durata del 

prossimo periodo di programmazione. 

Mazzotti: è consapevole del ritardo accumulato che sarà colmato, attraverso l’espletamento di 

alcune operazioni in parallelo che possono essere impostate per essere pronti a partire nei tempi 

giusti. 

Frattarelli: esprime ottimismo sul recupero del ritardo e sul rispetto delle scadenze previste. 

Luoni: interviene riguardo la tempistica lamentando un’interruzione nel coinvolgimento degli 

stakeholder da parte del Ministero, a differenza della Regione Emilia-Romagna che è stata tra le 

poche regioni ad operare in tal senso. Invita la Commissione a vigilare su questo aspetto.  

Incarnati: prende nota di quanto riferito impegnandosi a trasmettere l’informazione ai colleghi 

che si occupano dei tavoli di partenariato. 

Frattarelli: specifica che, per quanto riguarda il dibattito, il Ministero sta facendo il possibile per 

coinvolgere gli stakeholder ma si farà portavoce del messaggio ai colleghi che si occupano dei 

tavoli di partenariato, spingendo nella direzione di incrementarli. 

Schipani: precisa che, per quanto riguarda l’invio della Relazione annuale di attuazione, sono in 

fase di ultimazione le verifiche sul sistema informativo e che sarà puntualmente trasmessa entro il 

30 giugno. 

Migliosi: a tal proposito ricorda l’importanza di giustificare i messaggi di attenzione. 

Schipani: risponde che sono già stati ridotti numerosi messaggi e che sarà posta un’attenzione 

rigorosa alla giustificazione di quelli presenti. 

Incarnati: informa del dato positivo che l’ultimo monitoraggio sul tasso di errore ha prodotto per 

il 2021, con una percentuale minore rispetto all’anno precedente che ha consentito di togliere la 

riserva sull’organismo pagatore. 

Mazzotti: Dichiara conclusi i lavori, ringrazia e saluta i partecipanti. 

 

 


